

# Llegó a Argentina el emisario del Papa que actuará en el diferendo con Chile

El cardenal Antonio Samore negó que su misión sea de "arbitraje o mediación".— El enviado de Juan Pablo II se definió como "alguien que ofrecerá sus buenos servicios" para encontrar una solución al problema del canal de Beagle.— "Es la última instancia" pacífica, dijo el comandante de la Armada argentina acerca de la tarea del delegado del Vaticano

(AFP, UPI y AP)

**BUENOS AIRES, 26 de diciembre.**—Monseñor Antonio Samore negó que vaya a actuar como "árbitro o mediador" entre Argentina y Chile por el litigio limítrofe entre ambos países, en declaraciones formuladas hoy aquí.

El enviado papal dijo ser "alguien que llega para ofrecer sus buenos oficios" en busca de una solución, en "una misión que me honra y me produce temblor, pero confío que con la bendición de Dios saldremos adelante".

"No soy pesimista ni optimista, en el sentido que estoy seguro de que todo saldrá bien, y confío que la circunstancia de que mi misión haya comenzado el día de Navidad, en que se celebra el nacimiento del príncipe de la paz", sea un buen signo premonitorio, añadió.

Otra circunstancia mencionada por monseñor Samore para abonar su confianza fue que "las 2 naciones son católicas y esperan que el esfuerzo noble del Santo Padre resulte".

También mencionó como favorable el hecho que "los 2 gobiernos recibieron con satisfacción y gratitud la propuesta papal de enviar su representante".

El cardenal se reunió hoy con el canciller argentino, Carlos Pastor, se supo en el Ministerio de Relaciones Exteriores.

El delegado papal llegó con los monseñores Fiorello Cavalli y Faustino Sáenz para la entrevista con el ministro Pastor, quien a su vez estuvo acompañado por los 3 subsecretarios ministeriales.

Fuentes responsables de la Cancillería señalaron al término de la reunión que las partes acordaron celebrar mañana una sesión de trabajo.

De tal manera, se admitió como probable que el viaje del cardenal Samore a Santiago de Chile, segunda etapa de su periplo, en principio prevista para la noche del miércoles, se concrete en la mañana del jueves.

## MANIFESTACION UNITARIA

Entre tanto, más de 2 mil personas se congregaron esta noche aquí frente al edificio de la nunciatura con carteles que convocaban a la paz y aprobaban la gestión mediadora del enviado papal.

"No a la guerra, si a la paz" y "la paz es posible" fueron las consignas escuchadas de los asistentes a la improvisada reunión, en su mayoría jóvenes pertenecientes a Acción Católica Argentina y Juventud Obrera Católica.

También llegaron jóvenes portando banderas argentinas y chilenas en un mismo mástil, así como la bandera del Vaticano.

Los católicos decían también "Argentina y Chile, un solo corazón".

## DECLARACIONES MILITARES

En Ushuaia, el comandante en jefe de la Armada, almirante Armando Lambruschini, afirmó que la misión del enviado especial del papa Juan Pablo II "es la última instancia" en busca de una solución pacífica al pleito limítrofe con Chile en la región austral.

El alto jefe naval agregó que "las posiciones ya están tomadas, así que en ese aspecto hay que ser pacientes", y apuntó que el cardenal Samore no llega como "un mediador" sino como "el enviado para presentar las instancias al Santo Padre".

Lambruschini, que hizo estas afirmaciones en conversación con los periodistas poco antes de leer el mensaje navideño a las fuerzas acantonadas a 3 mil 580 kilómetros al sur de Buenos Aires, dijo también que la llegada de la solución al diferendo limítrofe "es preteritoria".

En tanto, el comandante en jefe del Ejército, teniente general Roberto Viola, manifestó que "la misión del cardenal Samore responde fundamentalmente a la decisión papal de tomar una participación activa, buscando coincidencias entre ambos países, que permitan llegar a un acuerdo que realmente sea justo y honorable".

Señaló además que "si la misión pontificia tiene éxito, para lo cual la República Argentina pondrá el máximo de buena voluntad, es indudable que las tensiones se aliviarán en grado sumo".

Añadió que "si el enviado papal no tiene éxito, volveremos a la misma situación anterior, con una tensión que no beneficia a ninguna de las 2 naciones".

Viola formuló estas declaraciones en el avión que lo llevó a Buenos Aires, de regreso a la suroccidental ciudad de Junín de los Andes, donde pasó la Nochebuena junto a los efectivos militares allí apostados.

El titular del Ejército destacó luego que "la tarea del enviado papal podrá ser ardua y tiene múltiples facetas, y la Argentina ha expresado a Chile cuál es su posición, qué es lo que busca y cómo busca la solución a este conflicto, es decir, un arreglo que resulte aceptable y honorable para ambas partes".

De su lado, el comandante en jefe de la Fuerza Aérea, brigadier general Oblando Agosti, afirmó que "amamos la paz, pero con dignidad" y "somos altruistas, pero no queremos saber nada más de despojos".

En clara alusión al pleito limítrofe con Chile, el jefe aeronáutico señaló que "hemos dado prueba suficiente de cristiana voluntad conciliadora, pero también queremos dar pruebas suficientes de firme voluntad de no defraudar a la nación".

Agosti formuló estos conceptos en su mensaje de Navidad, dirigido al personal de su arma, en el que expresó que "rendimos tributo a la reflexión serena pero no queremos caer en la pusilanimidad".

"Mantenemos el pulso tenso porque somos plenamente conscientes de la responsabilidad de la hora", dijo.

El titular de la Fuerza Aérea pasó la Nochebuena junto con los efectivos de su arma acantonados en Río Gallegos, 2 mil 800 kilómetros al sudoeste de Buenos Aires y cerca a la zona del conflicto con Chile.

## CONCEPTOS DE CUBILLOS

En Santiago, el canciller Hernán Cubillos afirmó hoy que la gestión iniciada por un emisario especial de la Santa Sede en la controversia limítrofe chileno-argentina representa "el comienzo de un intento de mediación".

Preguntado sobre lo que representa la próxima llegada del emisario papal, respondió que "es el comienzo de un intento de mediación que Chile siempre ha aceptado. Pero parece que las informaciones de prensa que llegan de Argentina dan la impresión contraria".

Sobre la base de declaraciones del Papa acerca de la gestión de su emisario Cubillos reiteró que es una misión de paz y acercamiento que "nosotros, en cualquier sentido que ella venga, la aceptamos con real beneplácito y sin reservas".

## ESCEPTICISMO DE LA PRENSA

La misión papal en el pleito limítrofe austral que mantienen Chile y Argentina comienza bajo una atmósfera que sólo puede inducir al "escepticismo", escribió hoy el vespertino *La Segunda*, de la capital chilena.

El diario señaló en su editorial que "algunas reacciones de la prensa argentina de hoy nos obligan a mirar con escepticismo la posibilidad de un resultado favorable de la gestión del cardenal Antonio Samore".

*La Segunda* citó al respecto una expresión de un diario de Buenos Aires, el cual indicó: "Ni el Papa hará que renunciemos a nuestras islas".

El vespertino expresó que "los generales y almirantes trasandinos continúan en su pintoresca sucesión de discursos".

En seguida concluyó: "Seguramente es difícil encontrar otro país en el cual los hombres de armas practiquen con más fruición la oratoria. Como si las guerras se ganaran con palabras".

## COMENTARIO COLOMBIANO

La probabilidad de una guerra entre Chile y Argentina por la posesión del canal de Beagle fue calificada hoy en Bogotá como "absurda e imposible", por el diario liberal *El Tiempo*.

En su editorial señaló que "el espectro de un conflicto armado entre los 2 países latinoamericanos ha cobrado peligrosos visos de realidad".

Examinó la situación del continente latinoamericano y expresó que fricciones como la que sostienen Argentina y Chile repercuten fatal e inexorablemente sobre las demás naciones del hemisferio.

*El Tiempo* analizó detenidamente las posibilidades de un arbitraje en el conflicto y criticó la decisión de Argentina de rechazarlo.

"Por ello, se corre el riesgo de caer en una guerra absurda, como todas, pero más lógica e innecesaria que cualquiera", afirmó, y agregó: "Con serenidad y confianza, se observa la posición de Chile, favorable y transaccional".